

Viernes 05 de Junio del 2009

Última modificación 05.06.2009

El Financiero En marzo cambió el rumbo de la crisis Eduardo Jardón Desde la segunda semana de marzo, la crisis financiera internacional cambió de rumbo. El retorno de la confianza de los inversionistas, reflejada en un repunte en los mercados accionarios, sugiere que lo peor de la crisis quedó atrás. Lo que se sustenta día con día con mejores cifras en algunos indicadores de la economía global y una incipiente mejoría en la percepción de los consumidores sobre el entorno de la actividad económica. En México, el principal indicador bursátil tocó fondo el 9 de ese mes; desde entonces a la fecha, acumula una ganancia de 46 por ciento. Bolsa de valores seguirá cerrada a Pymes Jeanette Leyva Reus / enviada MONTERREY, NL, 4 de junio.- El índice de riesgo país tardará algún tiempo más en regresar a sus mínimos históricos de 71 puntos base en que se encontraba antes de la crisis, aun cuando logró reducirse casi 400 puntos base en menos de un año. Hoy en día, el riesgo soberano de la deuda mexicana se encuentra en alrededor de 230 puntos base, rango en el que se ubicará durante un periodo mucho más largo, reconoció Martín Werner, director de Goldman Sachs México. "Si vemos el riesgo soberano de la deuda mexicana antes de la crisis, estaba bajo, en 71 puntos base, arriba de la deuda del Tesoro de Estados Unidos, que era un mínimo histórico. Innecesaria, una reforma fiscal cuando hay otras prioridades Carlos Alberto Martínez Ahora que la situación económica empeora cada vez más y el famoso catarrillo se ha convertido en una verdadera pulmonía, las voces de empresarios, algunos analistas cortoplacistas y políticos oportunistas, comienzan con la cantaleta de siempre: se requiere una reforma fiscal. Para mayor abundamiento argumentan, por lo fácil y simple, la generalización del IVA en alimentos y medicinas, como si el tema de este impuesto representara la salida a todos nuestros males. Para este año, la economía mexicana será la que peor desempeño tendrá en todo el continente y la más baja de los países miembros de la OCDE. Arrecia crisis de confianza del consumidor; cae 16.9% en mayo Arturo Robles La confianza del consumidor cayó en mayo 16.9 por ciento en términos anuales, con lo que presenta 29 meses seguidos con resultados negativos y un escenario adverso para el segundo trimestre. Cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) muestran que el Índice de Confianza del Consumidor (ICC) se ubicó en 78.3 puntos, su menor nivel desde abril de 2001, fecha en que inició la evaluación del indicador. De enero de 2007 a mayo de 2009 ha perdido 26 puntos, retroceso que refleja la mayor crisis de confianza de los ciudadanos, al menos desde que inició el siglo XXI. Empresas, fuera de competencia por equipo obsoleto: SE (Esther Herrera Cervantes / Finsat) MONTERREY, NL, 4 de junio.- Heriberto Félix Guerra, subsecretario para la Pequeña y Mediana Empresa de la SE, reconoció que en México hay un daño estructural en la planta productiva de las Pymes, el cual tiene que ver con la falta del soporte logístico, tecnológico y financiero. Lamentó que México sea un país con muy pocas empresas exportadoras y un gran volumen importador. Además, señaló, tiene una baja demanda de créditos destinados a sustituir activos fijos (maquinaria), pues sólo 5 por ciento del total de los préstamos va a este renglón, lo que refleja una planta productiva antigua que ante la crisis saca a las empresas del mercado. El funcionario de la Secretaría de Economía (SE) urgió a "darle vuelta a la tortilla" e impulsar al segmento más importante y que debería ser el motor de reactivación de la economía: las Pymes. En marcha, programa financiero para la tecnificación del riego Héctor A. Chávez Maya Con una inversión inicial de 686 millones de pesos, que podrían incrementarse a más de 800 millones, la Secretaría Agricultura (Sagarpa), Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura, (FIRA) y el Fideicomiso de Riesgo Compartido (Firco) anunciaron la implantación del Proyecto Estratégico de Tecnificación del Riego. El programa establece un apoyo de 50 por ciento del costo del proyecto, sin rebasar los 11 mil 500 pesos por hectárea, y una ayuda máxima de 750 mil pesos, para que el productor pueda depositarlo como anticipo en la banca, vía FIRA. El 45 por ciento lo pondrá la institución financiera como crédito, y el restante 5 por ciento es la aportación del productor. Alberto Cárdenas Jiménez, titular de la Sagarpa, reconoció que la competitividad en el campo sólo se puede lograr mediante la modernización y expansión de la infraestructura tecnológica necesaria para elevar la productividad. Nula autosuficiencia sin planeación productiva (Héctor A. Chávez Maya) Difícilmente México podrá ser autosuficiente en la producción de alimentos mientras no exista una planeación del gobierno federal, pues a pesar de contar con presupuestos cuantiosos, éstos se dispersan por no tener claros los programas ni los ciclos productivos. En el marco de la presentación de la página web de la Confederación Nacional de Propietarios Rurales (CNPR), su presidenta, María Esther Terán Velázquez, añadió que debe haber una planeación para que los recursos dirigidos al campo estén acompañados de capacitación, transferencia de tecnología, investigación y estudios de suelo para saber la verdadera vocación de la tierra. Descalificó los programas anticíclicos del gobierno federal, al considerar que no sirven ni de paliativo, y están lejos de ser planes de corto, mediano y largo plazo. De la crisis al crecimiento Álvaro de Garay Arellano La economía mexicana ha tenido un crecimiento muy modesto en los últimos cinco años, de alrededor de 3 por ciento. ¿Existe alguna razón para esperar que las cosas mejoren? De acuerdo con el Fondo Monetario Internacional, en 2009 la economía mundial se contraerá 1.3 por ciento, y la estadounidense cerca de 3 por ciento. La Secretaría de Hacienda informó que en función de la caída de 8.2 por ciento que registró el PIB en el primer trimestre del año, la contracción de la economía mexicana podría ser de 5.5 por ciento en 2009. El gobierno adoptó muchas de las medidas asumidas en el mundo para reactivar la economía: mayor gasto en infraestructura, estímulos fiscales, programas para evitar que crezca el desempleo, entre otras. Recientemente se anunciaron medidas para mitigar los efectos económicos producto de la influenza. Imposibles, pensiones honorables con magros salarios: sindicatos Mariana Otero-Briz La precarización del salario en México es el principal obstáculo para que los trabajadores puedan tener acceso a una pensión digan mediante el actual sistema para el retiro, por lo que es urgente que el Estado retome su responsabilidad de garantizar seguridad social a la población, señalaron organizaciones sociales y sindicales. En conferencia de prensa para dar a conocer la campaña de difusión y concientización "Afores: escoge a tu ladrón", agrupaciones como el Frente Auténtico del Trabajo (FAT), la Red Puentes Internacional y el Centro de Información del Comportamiento Empresarial (CICE) señalaron que los bajos salarios son la principal traba para que un sistema basado en la apuesta bursátil y el ahorro individual sea eficiente. Según datos del CICE, 60 por ciento de los trabajadores afiliados tienen ingresos inferiores a tres salarios mínimos, es decir de entre tres

mil 500 y cuatro mil pesos mensuales, y mientras que con el anterior sistema un trabajador se retiraba con 72.5 por ciento de su salario promedio, con el actual lo hará con sólo 35.8 por ciento. El Reforma Llega desempleo a 9.4% en EU Washington DC, Estados Unidos (5 junio 2009).- La tasa de desempleo saltó al 9.4 por ciento en mayo, la más alta en 25 años, pero el ritmo de destrucción de empleos se redujo con la eliminación de 345 mil puestos, la cifra menor desde septiembre pasado. En abril, la tasa se ubicó en 8.9 por ciento y se perdieron 504 mil plazas laborales, según las cifras revisadas. Si se incluye a los trabajadores que han desistido de buscar empleo o han aceptado trabajos de tiempo parcial, la tasa de desempleo asciende a 16.4 por ciento, la más alta desde 1994. El Departamento de Trabajo dijo este viernes que había 14.5 millones de desocupados en mayo. Cotiza dólar menudeo a 13.33 pesos venta Sandra ReyesCiudad de México (5 junio 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en operaciones interbancarias comienza con descensos ante buenos datos laborales en Estados Unidos que alientan una mayor demanda por activos de riesgo. La divisa estadounidense se compra en 12.88 pesos y se vende en 13.33 pesos, 2 centavos menos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las sucursales cambiarias de Banorte, se compra en 12.85 pesos y se vende en 13.35 pesos. Mientras en el aeropuerto capitalino, en Consultoría Internacional, el dólar se cotizaba en 12.97 pesos a la compra y 13.37 pesos a la venta. Registra altibajos Bolsa Mexicana Sandra ReyesCiudad de México (5 junio 2009).- Luego que la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) inició la sesión al alza, y ganó más de uno por ciento por el dato de la nómina no agrícola en Estados Unidos, que resultó ser mejor de lo esperado, ahora registra descensos marginales. El índice se ubica en niveles de 24 mil 735 unidades, un descenso de 0.04 por ciento con un volumen de operación de 43 millones de acciones. Asimismo, los mercados estadounidenses registran altibajos. El índice Dow Jones gana 0.02 por ciento y el Nasdaq cae 0.41 por ciento. "La Bolsa registra una toma de utilidades, pero se encuentra con señal positiva a corto plazo y perfilándose para poder romper la resistencia de los 25 mil puntos, pero existe la expectativa sobre si lo peor de la recesión ya quedo atrás", dijo un operador. Cumplen las Afores, invierten localmente Jessika BecerraCiudad de México (5 junio 2009).- En los últimos 3 meses, las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) aumentaron su inversión en el mercado local, siguiendo el acuerdo que se había tomado de fomentar la inversión en los mercados nacionales. Esto se refleja en las Sociedades de Inversión Especializada (Siefores) que tienen cada una de las Afores, según un análisis de Banamex-Accival. Por ejemplo, la Siefore 5 (donde están los recursos de los trabajadores menores a 26 años) invirtió en renta variable nacional 7.7 por ciento y para abril de este año se incrementó a 10.6 por ciento la proporción. En la Siefore 3, para quienes tienen entre 37 y 45 años, el porcentaje de renta variable pasó de 4.7 a 6.5, y en la Siefore 4, de los trabajadores de 27 y 36 años, de 6.1 a 8.4 por ciento. Supera petróleo los dls. 70 en NY Londres, Gran Bretaña (5 junio 2009).- El petróleo superó este viernes el umbral de los 70 dólares por barril, su nivel más alto desde principios de noviembre, tras el anuncio de una desaceleración más fuerte de lo previsto del desempleo en Estados Unidos. En Estados Unidos, la cifra de pérdida de empleos, en datos corregidos de variaciones estacionales, cayó a 345 mil, tras haber sido de 504 mil en abril, según las cifras del Departamento del Trabajo. Tras la publicación de dichas estadísticas, el petróleo se disparó y alcanzó 70.32 dólares en Nueva York, el nivel más alto desde el pasado 4 de noviembre. En Londres, el barril de Brent del Mar de Norte subió hasta 69.91 dólares. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71403.html> Se incrementó la contaminación petrolera en 3 años Noé Cruz Serrano En el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, Petróleos Mexicanos (Pemex) reconoció que aumentó 64.7% sus emisiones de contaminantes en los últimos tres años. Al presentar el Informe de Responsabilidad Social de Pemex 2008, el director de la paraestatal, Jesús Reyes Heróles, explicó que a pesar de los avances, "seguimos cargando con una imagen estigmatizada en el aspecto ambiental". El documento señala que las emisiones provenientes de la actividad petrolera pasaron de 682 mil 273 toneladas en 2005 a un millón 124 mil en 2008. Explica que dichas emisiones, que incluyen bióxido de carbono (SO₂), óxidos de nitrógeno (NO_x), compuestos orgánicos volátiles (COVs) y partículas suspendidas totales (PST) son estimadas con base en los factores de la Environmental Agency de Estados Unidos. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71412.html> México le costará levantarse Ixel Yutzil González ixel.gonzalez@eluniversal.com.mx De acuerdo con estimaciones del Banco Interamericano de Desarrollo y otros organismos, el país enfrentará los retos económicos más fuertes La sacudida económica para la región de América Latina fue muy fuerte; sin embargo, para algunos países la recesión será más profunda. En un trabajo realizado por el Grupo Diarios América (GDA) se constató que la economía más afectada por la crisis mundial será México, debido a la gran relación que tiene con Estados Unidos. A inicios de este año, el secretario de Hacienda de México, Agustín Carstens, advirtió sobre el golpe a la economía mexicana; sin embargo, no previó la magnitud de la caída. Meses más tarde, reconoció que la crisis originada en Estados Unidos será, después de todo, un "tsunami", que causará que la actividad económica de México caiga 5.5% este año. En esta ocasión, el funcionario incorporaba los efectos del paro de labores en el país por el virus de influenza humana. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71397.html> El BM prevé en 2009 una contracción del comercio global; será mayor a 6% El comercio global se contraería más de 6% este año, pero podría volver a crecer en 2010, dijo ayer el economista jefe del Banco Mundial (BM), Justin Lin. Las alzas recientes en los mercados accionarios mundiales podrían apuntar a un inicio de la recuperación de la economía global, dijo Lin a Reuters durante una visita a Polonia. "Una contracción comercial global podría ser mayor que 6% que estimamos previamente", afirmó Lin. En marzo, el presidente del BM, Robert Zoellick, dijo que el volumen del comercio mundial caería 6% este año, la mayor baja en 80 años. La Organización Mundial del Comercio estimó una contracción de 9%. Al ser consultado sobre si el comercio global podría volver a crecer en 2010, Lin dijo: "Hay señales alentadoras, pero aún hay peligros e incertidumbres". "En el pasado, los mercados de acciones tendieron a recuperarse entre seis a nueve meses antes de la economía real. Éste podría ser el caso ahora. Hay preocupaciones, pero el mundo podría recuperarse este año", agregó. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71413.html> La región tendrá la posibilidad de salir más rápido de la recesión global Ricardo Jiménez Los países de América Latina tienen varios puntos a su favor que les puede dar la posibilidad de salir más rápido de esta recesión mundial, incluso que los países industrializados.

Documentos de análisis de firmas financieras como Merrill Lynch destacan que los flujos de capital, que al inicio de la crisis global salieron de los mercados emergentes, ahora están regresando en busca de mayores rendimientos. Además, otros de los factores que contribuiría a mitigar la caída de la actividad económica de la región sería el repunte de los commodities, como es el caso del precio internacional del petróleo que presenta cotizaciones cercanas a los 70 dólares por barril. El país de Latinoamérica mejor posicionado es Brasil, debido al crecimiento económico mostrado en los últimos años, lo cual propició un mejoramiento en sus variables macroeconómicas fundamentales, como la fortaleza del real brasileño y la baja de las tasas de interés. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71414.html> Petróleo sube por dato positivo de EU Ricardo Jiménez El mercado del petróleo nuevamente entró dentro de un ambiente de movimientos alcistas, por lo que registró un nuevo máximo del año, al alcanzar un precio cercano a los 70 dólares, resultado del ánimo de los inversionistas tras el dato positivo de solicitudes de desempleo anunciado en Estados Unidos. En ese sentido, los futuros del West Texas Intermedio (WTI) llegaron a un precio de 68.82 dólares por barril, lo que comparado con las últimas cotizaciones de ayer (66.16 dólares) representó una ganancia de 2.66 dólares, equivalente a un repunte de 4.02%, mientras la mezcla Brent de Londres reportó un valor de 68.71 dólares por barril, lo que con respecto al cierre de la jornada previa (65.88 dólares) significó un incremento de 2.83 dólares, esto es un avance de 4.30%. En el país vecino del norte se anunció la cifra de solicitudes de desempleo, donde la semana pasada cayó a un nivel de 621 mil desempleados, luego de observarse en la semana previa un monto de 625 mil, lo cual anticiparía que la recesión económica estadounidense estaría tocado fondo. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/05/sube-bmv-cifras-empleo-eu> Sube la BMV por cifras de empleo en EU La BMV subía 1.19% tras la divulgación de datos sobre empleo en Estados Unidos que hacían pensar a los inversores que el deterioro del mercado laboral podría estar perdiendo fuerza. El principal índice de la bolsa, el IPC, se ubicaba en los 25,043.36 puntos. Estados Unidos perdió 345,000 empleos en mayo, muchos menos de lo esperado por los analistas y la menor cantidad desde la profundización de la crisis en septiembre. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/05/avanza-dolar-frente-euro-yen> Avanza el dólar frente a euro y yen El dólar subía contra el yen y el euro este viernes tras datos que mostraron que Estados Unidos frenó la caída de empleos ante el mes pasado, reforzando las expectativas de recuperación económica. Los datos del Gobierno mostraron que la economía de Estados Unidos eliminó 345,000 empleos en mayo, bastante debajo de los 520,000 previstos por los economistas y del dato revisado de 504,000 perdidos en abril. La tasa de desempleo subió a 9.4 por ciento. El euro inicialmente repuntaba por la noticia, pero rápidamente devolvió las ganancias a medida que los inversores digerían el número del empleo y se activaban órdenes automáticas para detener pérdidas. "Pisamos frenos (técnicos) arriba de U\$1.4260 en el tipo de cambio euro/dólar y una vez que se pagó eso, estamos viendo un retroceso. El mercado ahora se escapa del euro", dijo Brian Dolan, estratega cambiario de Forex.com en Bedminster, Nueva Jersey. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/04/hueco-fiscal-podria-convertirse-millonaria-deuda-externa> Hueco fiscal podría convertirse en millonaria deuda externa La firma Consultores Internacionales S.C. advirtió que de no cambiar el rumbo de la política fiscal del país, el "hueco fiscal" para 2010 sumaría 620,000 millones de pesos, lo que implicaría un endeudamiento exterior de hasta 130,000 millones de dólares. Destacó que México tiene un margen muy limitado para el pago del servicio de deuda debido a las grandes dificultades en materia de ingresos y al poco margen para incurrir en déficit fiscal. Por ello, "el nivel de deuda con el exterior podría crecer en los próximos meses si el gobierno decide mantener la meta presupuestal de 2009 y para elaborar la del siguiente año", advirtió en su documento CisComentario. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/05/china-preve-inversion-us50000-millones-fmi> China prevé inversión de US\$50,000 millones en el FMI San Peterburgo.- China invertirá hasta U\$50,000 millones en nuevos bonos del Fondo Monetario Internacional, dijo a la televisión financiera de Reuters el primer subdirector gerente del FMI, John Lipsky. "Los funcionarios chinos han indicado que (...) estarían interesados en invertir hasta U\$50,000 millones en esos bonos cuando estén listos y nosotros esperamos que otros países les sigan", dijo Lipsky al margen del Foro Económico de San Petersburgo. Rusia ya ha dicho que está interesada en comprar hasta U\$10,000 millones en los bonos, que formarán parte del capital adicional por U\$500,000 millones que está buscando el FMI para ayudarlo a respaldar a las naciones en el peor declive económico global desde la Gran Depresión. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/05/eu-tasa-desempleo-mas-alta-25-anos> EU, con la tasa de desempleo más alta en casi 25 años Washington.- Estados Unidos perdió 345,000 empleos en mayo, muchos menos de lo esperado por los analistas y la menor cantidad desde la profundización de la crisis en septiembre, una señal de que el deterioro del mercado laboral podría estar perdiendo fuerza. No obstante, el Gobierno dijo que la tasa de desempleo subió a un 9.4% un máximo desde julio de 1983, frente al 8.9% de abril. Los mercados esperaban una tasa de 9,2 por ciento. Los datos de marzo y abril fueron revisados para mostrar pérdidas de empleos de 652,000 y 504,000, respectivamente, menores a las reportadas en un primer momento. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/04/peso-cierra-avances> Peso cierra con avances, se aprecia 0.95% El peso cerró con una apreciación de 0.95% por un aumento en el apetito por el riesgo de los inversores tras divulgarse cifras económicas en Estados Unidos que hacían pensar que la recesión podría estar cediendo. Al final oficial de las operaciones, la divisa local en su valor referencial a 48 horas ganó 12.50 centavos, a 13.2175/13.2250 por dólar. Cifras oficiales de Estados Unidos mostraron el jueves que el número de personas que solicitó subsidio por desempleo en la última semana cayó por tercera vez consecutiva, mientras que la productividad aumentó a un ritmo más fuerte de lo esperado en el primer trimestre. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/06/04/relacion-mexico-eu-clave-reactivacion-economica-negroponte> Relación México y EU, clave para la reactivación económica: Negroponte La estrecha colaboración entre México y Estados Unidos será un factor clave para reactivar la economía en ambos países, afirmó John D. Negroponte, ex embajador de Estados Unidos en México, y artífice del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). En reunión con socios de American Chamber of Commerce of Mexico (AMCHAM), Negroponte dijo que el TLCAN ha sido un elemento que ha favorecido el desarrollo económico, y el intercambio comercial entre México, Estados Unidos y Canadá, haciendo de América del Norte una región más sólida y competitiva. Mencionó que la buena situación macroeconómica del país le ayudará a salir más

rápidamente de la crisis económica una vez que comience la recuperación en EU. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/05/index.php?section=economia&article=024n1eco> Se agrava la desconfianza en la situación económica del país Juan Antonio Zúñiga La desconfianza de los consumidores sobre la situación económica del país, y en particular la de sus hogares, se agravó en mayo, según un indicador de percepción elaborado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el cual registró una caída anual de 16.9 por ciento, al colocarse en 78.3 puntos en el quinto mes de 2009, nivel sin precedente en la historia del Índice de Confianza del Consumidor. Con el hundimiento de mayo este indicador de percepción lleva 29 meses consecutivos de caídas anuales en el ánimo económico de los hogares de 32 de las principales ciudades del país, y deja sólo a diciembre de 2006 como la única vez en que el índice de confianza reportó una alza anual, que fue de 3.6 por ciento, durante los 30 meses que lleva la actual administración gubernamental.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/06/05/index.php?section=economia&article=025n1eco> Cayeron 8.5% las remesas en enero-abril Alma E. Muñoz Las remesas de dólares de Estados Unidos a México siguen cayendo en picada a partir de 2008. El Consejo Nacional de Población (Conapo) advirtió que el decrecimiento continuó durante los primeros cuatro meses del presente año cuando, comparado con el mismo periodo de 2008, la caída fue de 8.5 por ciento. Por mes, la pérdida de ese ingreso al país fue mayor: de 15.4 por ciento sólo en abril, si se coteja con lo obtenido en marzo. Conapo atribuyó la pérdida de los ingresos por remesas familiares a la contracción en la economía de Estados Unidos, particularmente en el sector de la construcción, y al endurecimiento de las políticas migratorias. Según gráfica del banco central, en 1999 México obtuvo por remesas 5 mil 910 millones de dólares; en 2003, 15 mil 41; en 2007, 26 mil 76; y en 2008, la cifra disminuyó a 25 mil 145 millones de dólares.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/06/05/index.php?section=economia&article=027n1eco> Sin fecha, la emisión de bonos ciudadanos de Pemex, reconoce Jesús Reyes Heróles Jesús Reyes Heróles, director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), anticipó que todavía no hay fecha para la emisión de bonos ciudadanos, que eventualmente se colocarían en los mercados financieros domésticos para capitalizar a la empresa, figura que se incluyó en la reforma energética. Dijo que ante el entorno económico adverso la colocación de estos bonos se encuentra en análisis conjuntamente con la Secretaría de Hacienda, por lo que estimó que este mecanismo se postergará. Informó además que será hasta la próxima semana cuando se conozca si se le aprueba a la empresa una extensión presupuestaria de unos 25 mil millones de pesos que se requieren para los programas de inversión ante las pérdidas cambiarias por la devaluación del peso.